Los Zubiaurre de Azcoitia

por

Antonio Gaytán de Ayala, Marqués de Tola de Gaytán

El primitivo y originario solar de este linaje de Zubiaurre, de muy nobles caballeros hijosdalgos se hallaba en Elgoibar, situado a la orilla derecha del río Deva y junto al puente precisamente donde hoy está el frontón de pelota. Era un edificio de mucha antigüedad, remontándose a varios siglos su desaparición.

El año 1662 cuando estuvieron en dicha villa los caballeros informantes don Jerónimo de Salamanca y el Licenciado don José de Barros para la tramitación de pruebas para el ingreso en la Orden de Santiago de don José Zubiaurre e Ipinza, manifestaron que el edificio se encontraba en estado ruinoso, conservándose tan solo la pared delantera hasta su media altura y toda ella de piedra labrada; la puerta de entrada pequeña y de arco, al modo de los castillos antiguos.

A mediados del siglo XV el primogénito de esta casa pasó a establecerse a la villa de Azcoitia y sus descendientes formaron varias líneas, de las que tres nos son conocidas y trataremos en esta relación. La primera, que finalizó al entroncarse con la casa de los Condes de Requena; la segunda, que unida al linaje de Eguino e Isasaga, pasando por la de Arancibia, entró en la de Munive, Condes de Peñaflorida, y por último la de Zubiaurre Sagastizabal-Landa Caranda que al recaer en ella por mejor derecho llevaron el apellido y los señoríos de el Molar y el Vellón.

ARMAS: Un castillo de plata en campo de oro y sobre el castillo tres panelas verdes.

LINEA PRIMERA

I

LOPE SANCHEZ DE ZUBIAURRE, nacido en Azcoitia por los años 1475; contrajo allí matrimonio con doña ESTIBALIZ DE IRARRAGA, procedente del antiquísimo y noble solar armero de su apellido, sito al pie de la peña de Izarraitz. Era hija de Pedro López de Irarraga señor de esta casa, y nombrada su heredera en el testamento que otorgó a 2 de febrero de 1508 ante el escribano Miguel Ibáñez de Insausti.

Lope y doña Estíbaliz tuvieron tres hijos citados en dicho testamento por su abuelo Pedro López.

1.0-Juan Pérez, sucesor.

2.º—Pedro de Zubiaurre, cabeza y fundador de las líneas segunda y tercera.

3.º—Inesa de Zubiaurre, mejorada con el tercio de los bienes paternos.

II

JUAN PEREZ DE ZUBIAURRE E IRARRAGA, vecino concejante y caballero hijodalgo, fué dueño de la casa-torre de Zubieta, su morada a extramuros de la villa de Azcoitia y en cuyo solar otorgó testamento el primero de agosto de 1546 por testimonio del escribano Cristóbal de Umánsoro. En esta escritura queda de manifiesto que casó tres veces sin señalar el nombre de la primera mujer mas sí de las otras dos.

Previo contrato matrimonial celebrado ante Nicolás de Alzaga a 10 de agosto de 1522 contrajo segundas nupcias con doña CATALINA DE ZUAZOLA Y UMANSORO, hija de Cristóbal Sánchez de Zuazola, Capitán de navío y «hombre muy principal» y de Milia Umánsoro e Yrizar, Doña Catalina era prima de don Pedro de Zuazola, Comendador en la Orden de Santiago, Secretario y Tesorero del Emperador Carlos V y fundador de la casa y mayorazgo de Floreaga.

El tercer enlace de Juan Pérez lo fué con doña MARIA JOA-NIZ DE CHURRUCA, viuda de Nicolás Arámburu y Arbizu. Los hermanos de María Joaniz fueron el Licenciado Juan de Churruca Chantre, de Almería e Inquisidor de los reinos de Valencia, muerto en 1541 y doña Gracia Martínez de Churruca, mujer de Francisco López de Irarraga, señor de esta casa en Azcoitia. Los tres, hijos de Juan García de Churruca.

Sus hijos:

1.º—Juan Pérez de Zubiaurre, como primogénito sucedió en la casa.

2.º—Doña Catalina López de Zubiaurre y Churruca, nació en Azcoitia el 25 de marzo de 1522, quedando huérfana de madre días después.

Casó con el Pagador y Contador de S. M. Juan Martínez de Argarain y Zubiaurre y tuvieron a doña Magdalena. Esta señora celebró dos matrimonios, el primero con Sebastián Alcíbar y Olano (contrato año 1565), y luego con el Dr. Miguel López de Monasteriovide y Jáuregui, notable Jurisconsulto vergarés que cursó la carrera en el Colegio Mayor del Arzobispo de la Universidad de Salamanca. Del primer enlace nació Juan Martínez de Alcíbar y Argarain que vivió en Azcoitia casado con Marina de Arriarán y tuvieron entre otros hijos a doña Catalina, que en 1604 ingresó en el convento de la Santísima Trinidad de Vergara y profesó al año siguiente, haciendo renuncia de las legítimas a favor de sus padres ante el escribano Juan Martínez de Arostegui.

Doña Catalina López de Zubiaurre testó por fe del escribano Pedro de Ubayar el 13 de septiembre de 1561 dejando por única y universal heredera a su hija doña Magdalena incluyendo los bienes que heredó de su tío el Inquisidor Juan de Churruca.

III

JUAN PEREZ DE ZUBIAURRE Y CHURRUCA, segundo de este nombre y señor de la casa-torre de Zubieta por herencia paterna como consta en el codicilo que dispuso a 23 de agosto de 1540 expresando que lo hacía «en su casa-torre de Zubieta extramuros de la villa de Azcoitia».

Contrajo matrimonio el 6 de julio de 1526 con doña MARIA MARTINEZ DE YRIBE, propietaria de la torre de su apellido

en Azcoitia y la que en su testamento celebrado ante el escribano Pedro de Ubayar, a 5 de diciembre de 1562, cita los nombres de sus hijos.

1.0-Juan Ochoa de Zubiaurre e Yribe que de su mujer Mag-



Torre de Yribe o Zubieta,—Torrea,—Azcoitia.

dalena de Altue, de este solar de Azcoitia, no debió dejar sucesión por cuanto la torre de Yribe pasó a poseerla su hermana Estíbaliz.

Sin embargo debió estar casado por segunda vez con Catalina de Arrieta pues así se desprende del testamento de María Martínez de Yribe, a quien la llama nuera.

2.º—Estíbaliz de Zubiaurre e Yribe dueña de la torre de Yribe, celebró dos matrimonios, el primero con Juan Ybañez de Lapazarán y Ayzaga, de quien tuvo dos hijas, María y Ana Martínez, ambas fallecidas jóvenes. El segundo enlace lo efectuó doña Estíbaliz el 24 de julio de 1583, previa dispensa, con Pedro de Ubayar, escribano público de Azpeitia, viudo a la sazón de doña Inés de

Jausoro y Balda, legítima de Martín Ibañez de Jausoro, dueño y señor de esta casa y de doña María Ortiz de Balda y Garibay. Constante matrimonio reedificaron de piedra labrada la portada de la torre de Yribe, obra ejecutada por Martín de Lerchundi y Pedro de Goicoechea.

Doña Estíbaliz falleció el 4 de febrero de 1610 bajo testamento que tenía ordenado desde el 2 de abril de 1593 en el que fundó el mayorazgo de Zubieta-torrea poniéndolo por cabezalera y agregando unas viñas frente a la misma con varias casas y molinos en los arrabales alto y bajo de Azcoitia, la casería de Atano, la de Recalde, Iparraguirre y Aldaco, llamando al goce del mismo por este orden: a sus sobrinos Juan Pérez de Zubiaurre, y María y Catalina de Zubiaurre y María Eguía de Iraeta, señora de Lilí, sus primas y por último al convento de San Francisco de Ubayar, hoy Santa Clara de Azcoitia.

De soltero Juan Pérez tuvo en María López de Ybargüen, soltera de cabello suelto, un hijo de su mismo nombre, continuador en la casa de Zubiaurre al terminar la sucesión de los hijos legítimos Juan Ochoa y Estíbaliz.

IV

JUAN PEREZ DE ZUBIAURRE E YBARGUEN, del nombre de su abuelo y padre, nació en Azcoitia y citado en el codicilo de su padre en estos términos: «item dejo y mando de mis bienes cien ducados de oro a Juan Pérez de Zubiaurre, mi hijo natural». Desempeñó los cargos de Regidor, Síndico y Alcalde de la villa de Azcoitia.

Fué su mujer doña MARIA MARTINEZ DE IRIARTE Y GONZALEZ DE AIZTARRI, con la que casó en 1 de junio de 1567. La partida sacramental reza así: «En el arrabal que dicen de Bazterrica se casaron, por manos de Blassio de Zuazola, Juan Pérez de Zubiaurre y doña María Martínez de Iriarte, en la casa de su habitación. Siendo testigos don Pedro de Umánsoro, Juan Ibañez de Lapazarán, Juan Perez de Landa Caranda y Cristóbal de Umánsoro».

Era doña María descendiente del solar de Iriarte en Anzuola

y muy principal señora como hija legítima de Juan Martínez de Iriarte y de María González de Aiztarri. Nacida en dicha casa solariega recibió el bautismo en San Juan de Uzárraga el 17 de agosto de 1544. Por este enlace vino a parar la casa de Iriarte en la de Zubiaurre de Azcoitia, casá que se hallaba situada a la salida de Anzuola frente a la ermita de Nuestra Señora de la Antigua, que ostentaba en la fachada un escudo de armas compuesto de un pino con dos lobos atravesados al tronco y por orla trece aspas de San Andrés.

Sus hijos:

1.º-Juan Pérez de Zubiaurre, que sigue.

2.º—Martín Pérez de Zubiaurre e Iriarte, segundogénito que continuó avecindado en Azcoitia, había nacido el 2 de noviembre de 1576 y muerto en 1657 a los 80 años de edad. Fué Alcalde de la villa tres veces desde 1605 al 20, y Diputado General, cargo preeminente que desempeñó hasta cuatro veces.

Estuvo casado con doña Ana de Ipinza y Jausoro, propietaria del segundo solar de Jausoro, la que recibió el bautismo en Santa María de Balda el 17 de enero de 1589 por el cura Vicario Argarain y apadrinado por su abuelo materno Iñigo de Ezcamendi y su tía Petronila de Ipinza, hermana de su padre. La boda se celebró en Azcoitia el 9 de febrero de 1605 y falleció esta señora en 1633.

El solar de Ipinza, propio de su abuelo Martín Miquélez de Ipinza, se hallaba situado extramuros de la villa de Azcoitia a la orilla derecha del río y camino que va a Vergara, formando cuadro por las casas de Ibarguren, Rezola y Urtiaga.

Los padres de doña Ana fueron Domingo de Ipinza y Gaberiazar, noble concejante de Azcoitia y doña Marina de Ezcamendi y Pérez de Arrandolaza y abuelos paternos el citado Martín Miquelez de Ipinza y María López de Gaviriazar, natural de Gaviria y los maternos don Domingo de Ezcamendi, Diputado General en 1578 y señor de este solar en Hernialde y doña María Pérez de Arrandolaza, natural de Azcoitia.

Martín Pérez de Zubiaurre y doña Ana, tuvieron seis hijos: don Juan Bautista, clérigo de misa que falleció en Madrid gestionando algunos negocios; don José de Zubiaurre e Ipinza fué señor del solar de Iriarte por herencia de su abuela paterna y de la de Ipinza al fallecer doña Lorenza de Arámburu su propietaria. Vistió el hábito de la Orden militar de Santiago previa R. C. de 5 de noviembre de 1661. Había nacido en Azcoitia el 13 de octubre de 1622 y desempeñó varias veces la alcaldía entre los años 1642 y el de 62 y fué Diputado General en los bienios de 1654 y 61. Entre sus hijos citamos tan solo al Iltmo. Dr. D. Francisco de Zubiaurre, Canónigo de Cuenca y Obispo electo de Córdoba en el Perú. Doña María Ana de Zubiaurre e Ipinza, bautizada en Santa María de Azcoitia el 19 de Marzo de 1609, la que celebró matrimonio en Azpeitia por septiembre del 30 con el Capitán de milicias y señor del palacio de Portu en Zarauz, y caballero santiaguista don Juan Beltrán de Portu y Aguirre, con larga sucesión. A la muerte de su hermano don José las casas y bienes que poseía éste en Anzuola y Azcoitia recayeron en los descendientes de doña María Ana con el apellido de Portu.

Dos hijos de don Martín y doña Ana fueron religiosos de la Compañía de Jesús y otro falleció en la guerra.

3.º—Doña María Martínez de Zubiaurre e Iriarte, casó con

Francisco de Aizpuru el 27 de noviembre de 1595.

4.º—Doña Magdalena de Zubiaurre e Iriarte, última hija de Juan Pérez y de María Martínez nació en Azcoitia en octubre de 1580 y allí casó con Joanes de Oria, natural de Ichaso-Leor, de la Alcaldía Mayor de Arería.

Procrearon dos hijos, doña María Ana y don Baltasar de Oria y Zubiaurre. Aquella, casada en Escoriaza con Cristóbal de Uribe y Vidásoro-Garay con sucesiones que no referimos por no hacer demasiado dilatada esta relación y éste, con doña María de Zubiate y Ocaranza, padres de don José de Oria y Zubiate, Teniente Gobernador y Capitán General de los reinos de Indias y Corregidor por S. M. en la ciudad de San Felipe el Real.

V

DON JUAN PEREZ DE ZUBIAURRE E IRIARTE, primogénito y sucesor en la línea troncal, pasó a establecerse a Sevilla donde obtuvo la alta dignidad de *veinticuatro* de aquella ciu-

dad y allí contrajo matrimonio en primeras nupcias con doña ANA DE HIERRO, y en segundas, con doña JUANA DE MI-RANDA, hija ésta de don Pedro y doña Catalina de Garín.

Sus hijos:

1.º—Don Cristóbal de Zubiaurre que, como su padre, fué Veinticuatro de la ciudad y señor de la casa de Zubiaurre de Elgoibar; de su mujer doña MARIA DALLO ESQUIBEL, tuvo una sola

hija, doña Paula.

2.º-Doña María de Zubiaurre e Hierro. Por algún tiempo disfrutó de la casa solar de Zubiaurre y de la torre de Yribe en Azcoitia y casó con don Luis Bravo de Acuña, Caballero profeso de la Orden de Calatrava, distinguido colegial de los Caballeros Manríquez en el Mayor de Alcalá, Corregidor de Logroño y Veedor General de la gente de guerra de Portugal y de las galeras en ausencia del Marqués de Barcarrota. Fué así bien del Consejo de Hacienda y Supremo de Guerra, Gentilhombre de la Cámara del Infante Cardenal, don Fernando, Embajador de Felipe II cerca de la República de Venecia y extraordinario en Francia. Su memoria quedó perpetuada por Lope de Vega dedicándole el drama «El Caballero del Sacramento». Falleció este noble señor en Pamplona por diciembre de 1633 y por propia disposición fué enterrado en la capilla del Rosario en el convento de Santo Domingo. En esta época se hallaba don Luis casado en segundas nupcias con doña María de Cardona, hija del Marqués de Guadalest, Almirante de Aragón.

Tuvo doña María de Zubiaurre en don Luis Bravo una hija, doña Isabel, que poseyó las casas de Zubiaurre e Yribe y fué I Condesa de Requena por su marido don Juan de Acuña y Rojas, señorde las villas de Pajares de los Oteros, de Requena y de Valdemadrigal y Comendador de Pozuelo de la Orden de Calatrava.

ZUBIAURRE-EGUINO

SEÑORES DE LAS VILLAS DE EL MOLAR Y EL VELLON CONDES DE PEÑA FLORIDA

LINEA SEGUNDA

I

En el capítulo I de la línea anterior señalamos como hijo segundo de la casa a PEDRO DE ZUBIAURRE, ofreciendo ocuparnos de su sucesión en este lugar y así diremos que fué casado en Azcoitia con MARIA PEREZ DE ARANDIA y que en ella tuvo dos hijos.

1.º-Pedro de Zubiaurre, sucesor.

2.º—Martín de Zubiaurre, llamado el mayor, que vivió casado en Azcoitia con María Miguel de Zubiaurre e Iraegui. De estos fué hijo Martín de Zubiaurre, el menor, esposo de María Martín de Soseaga y procrearon a Juan de Zubiaurre de cuyo matrimonio con Catalina de Iribarren y Echevarría nació otro Juan de Zubiaurre que con Catalina de Aguirre Zabala y Echeverría, tuvo a Juan de Zubiaurre, del hábito de Santiago, que puso demanda en el litigio sobre el mayorazgo de Zubiaurre-Eguino.

TT

PEDRO DE ZUBIAURRE Y ARANDIA, tan solo nos consta de él que casó en Azpeitia con CATALINA LOPEZ DE BESARTE.

Sus hijos:

1.º-Juan López de Zubiaurre, sucesor.

2.º—Doña Catalina, que fué primera nacida, celebró matrimonio con Juan Pérez de Landa Caranda, fundadores de otro mayorazgo de Zubiaurre cuya relación vendrá luego.

III

JUAN LOPEZ DE ZUBIAURRE Y BESARTE, sucesor en los bienes paternos, casó con doña LUISA DE SARABIA, y ambos obtuvieron licencia de Felipe II (R. C. dada en San Lorenzo de El Escorial a 6 de julio de 1573) para fundar un mayorazgo denominado de Zubiaurre que elevaron a escritura pública por agosto de aquel año en Osuna, ante el escribano Francisco de Rivera con ocasión de las capitulaciones de su hija mayor doña Catalina con don Antonío de Eguino e Isasaga.

Juan López y doña Luisa tuyieron tres hijas.

1.ª—Doña Catalina de Zubiaurre, que sigue.

2.ª—Doña María de Zubiaurre y Sarabia, segunda llamada a

goce del vínculo, casó con don Juan Torres Garnica y

3. a—Doña Joaquina de Zubiaurre y Sarabia, heredera de las casas solares de Besarte y Arrieta, fundó sobre ellas y con otros bienes y cantidades en metálico, un mayorazgo para lo que obtuvo R. C. de Felipe II dada en San Lorenzo a 25 de octubre de 1589. En esta fecha se hallaba viuda de don Diego de Liciniana miembro del Consejo Supremo de Castilla, con solo la sucesión de un hijo del nombre de su padre. Un año después, es decir, en 1590 y a 10 de julio formalizó la fundación dentro del Monasterio de Santo Domingo el Real de Madrid en donde se encontraba de religiosa profesa.

IV

Doña CATALINA LOPEZ DE ZUBIAURRE Y SARABIA, primogénita de los precedentes, celebró matrimonio con don ANTONIO DE EGUINO E ISASAGA, señor de estos ilustres solares en Azcoitia y Gentilhombre de S. M. entre otros cargos. En contemplación a este enlace otorgaron sus padres, Juan López de Zubiaurre y doña Luisa de Sarabia y don Antonio de Eguino, Contador Mayor de cuentas del Emperador Carlos V, y doña Jordana de Aresti e Isasaga la escritura de capitulaciones en Osuna y ante el escribano antes citado por la que se comprometieron a fundar dos mayorazgos, el de Zubiaurre y el de Eguino Isasaga, éste sobre sus casas solares, habiendo obtenido para tal fin facultad del Rey Felipe II con fecha en Toledo a 20 de enero de 1561. A doña Catalina le señalaron sus padres aparte del mayorazgo, 2.000 ducados de renta situados en el Almofarijazgo de Sevilla con mejora del tercio y quinto equivalente a 30.000 ducados.

Ambos matrimonios pusieron por condición que el hijo mayor que naciera se apellidara Eguino y Zubiaurre y el mayor de éstos, es decir el nieto, llevara los de Zubiaurre y Eguino y así alternativamente.

Al quedar viuda doña Catalina ingresó como religiosa en el convento de Santa Clara de Azcoitia en 1610 y al año siguiente, ante Domingo Sagastizábal, dispuso su testamento agregando al mayorazgo de Zubiaurre las casas que poseía en Madrid y las villas de el Molar y el Vellón con la jurisdicción civil y criminal, alto y bajo, mero y mixto imperio, compradas al real patrimonio por escritura fechada en Zaragoza a 1 de agosto de 1585.

Procrearon estos hijos:

- 1.º—Don Antonio de Eguino y Zubiaurre, primer poseedor de los dos mayorazgos fundados por sus padres, obtuvo de S. M. Felipe IV en 1632 la gracia del título de Conde sin denominación y murió soltero este mismo año.
- 2.º—Don Juan de Eguino y Zubiaurre, disfrutó de los bienes que fueron de su tía Joaquina a la muerte sin sucesión de su hijo Diego de Liciniana.
 - 3.º-Doña Luisa María, que sigue.

V

Doña LUISA MARIA DE ZUBIAURRE Y EGUINO, heredó de su hermano Antonio los dos mayorazgos de Eguino y Zubiaurre con la casa-torre de Isasaga y las villas de el Molar y el Vellón. Adquirió por compra el lugar de Peñaflorida en el obispado de Barbastro y S. M. le concedió el título de Conde de Peñaflorida por Real Despacho expedido en 30 de marzo de 1633.

Casó esta señora con don SEBASTIAN DE ARANCIBIA Y SASIOLA, Caballero de Calatrava (1609) gran servirdor del Duque de Lerma y señor de las torres de Arancibia y Sasiola, nacido y bautizado en Deva el 14 de enero de 1585. Esta boda tuvo lugar el 23 de marzo de 1607. Sus progenitores fueron el Almirante de la Armada Real don Sebastián de Arancibia y doña Catalina de Otaola, su mujer; los abuelos paternos Martín Ochoa de Arancibia y doña María de Eguino y los maternos don Juan de Otaola, natural

de Bilbao y descendiente de esta casa en Oquendo y doña María López de Axcutia, de esta casa, en la merindad de Marquina.

Fueron sus hijos:

r.º—Don Sebastián Ochoa de Arancibia y Zubiaurre, II Conde de Peñaflorida, dueño de Íos mayorazgos y casas de Sasiola, Olando e Isasaga, casó con doña Micaela Hurtado de Mendoza y Ruiz de Vergara, legítima de don Diego, I Conde de la Corzana y Mayordomo de la Reina, y de doña María Ruiz de Vergara y Ruiz de Vergara, con sucesión de un solo hijo, don Bernardino, que heredó las casas y solares de sus padres y el condado de Peñaflorida siendo su tercer poseedor. Falleció don Bernardino en Madrid, sin dejar sucesión de su mujer doña Teresa de Úgarte Ipeñarrieta, por lo que pasó el título y algunos bienes a su tía doña Jordana Manuel.

2.º—Doña Jordana Manuel de Arancibia Zubiaurre y Eguino, fué IV Condesa de Peñaflorida, título que perdura en la sucesión que tuvo esta señora de su marido don Juan de Munive y Otaola, señor de la torre de Munive en Marquina, cuartos abuelos paternos de don Javier María de Munive e Idiáquez, Conde de Peñaflorida, y primer Director de la Sociedad Vascongada de Amigos del País.

ZUBIAURRE-SAGASTIZABAL

Linea tercera

I

En el capítulo segundo de la línea segunda, dejamos anotado que Pedro de Zubiaurre y Arandia y Catalina López de Besarte tuvieron por hija mayor a doda CATALINA DE ZUBIAURRE la que fué casada con JUAN PEREZ DE LANDA CARANDA, y prosiguiendo la relación diremos que este caballero era natural de Azcoitia y bien hacendado, como propietario de las caserías de Ormaola Yuso y de Berroiza y la casa solar de Landa Caranda con sus molinos, viñas, heredades, montes, etc., sobre cuyos bienes fundó mayorazgo en favor de su hija única María Núñez por escritura de testamento que otorgó en Azcoitia a 19 de junio de 1604 ante Martín de Aguirre, escribano numeral, poniendo por condición que el poseedor del vínculo habitara la casa de Landa

Caranda dentro del plazo de dos años, pues su hija y el Pagador Francisco de Sagastizábal, su marido, se hallaban en Flandes.

II

Doña MARIA NUÑEZ DE LANDA CARANDA Y ZUBIAU-RRE, sucesora en el mayorazgo fundado por su padre, contrajo matrimonio con el Pagador de los ejércitos de Flandes don FRAN-CISCO DE SAGASTIZABAL natural de Azcoitia y Alcalde varias veces de esta villa, pasó a Flandes y se estableció en Bruselas donde murió en 1602. Procedía de la casa solar de su apellido en Zumarraga, de noble y antiguo abolengo y linaje principal de la provincia con escudo de armas compuesto: de oro con un árbol sínople, dos osos de sable atados al tronco con cadenas de azur y por bordura de azur, con cuatro sotueres de oro.

Hijos:

1.º-Juan Pérez de Zubiaurre Sagastizábal, que sigue.

2.º—Francisco de Sagastizábal y Landa Caranda, nacido en Azcoitia el 8 de marzo de 1573, continuó su vivienda en Flandes como sus padres donde permaneció toda la vida. Fué Criado y fiel servidor de S. M. y desempeñó el cargo de Oficial primero de la sección de guerra y pocos años antes de su muerte ordenó en Newport su testamento en el que disponía se le enterrara en la ciudad de Brujas en la iglesia del Monasterio de San Francisco, además que con sus bienes se comprara una casita en Azcoitia denominada «Guezurmendi», inmediata a otra que tenía frente a la casa torre de Isasaga, para dedicarla, previo arreglo, a ermita con su posada para uno o dos pobres que pasaran por allí a deshora y al cuidado una mujer. Vino a Azcoitia el año 1604, cumpliendo la voluntad de su abuelo el fundador del mayorazgo, pero a poco regresó a Flandes para desempeñar la Veeduría de los RR. EE.

En esta ocasión nombró administradora de sus bienes a su hermana Catalina en escritura de concierto que celebraron en 1606 ante Domingo de Sagastizabal, escribano de Azcoitia. Casó en Bruselas con doña Catalina de Cox, hija de un noble Archero de S. M. y de ella tuvo por hijos a Juan Pérez, a Juana, que fué madre de Juan Bautista Ferrer, Archero de la noble guardia de Corps,

a doña Catalina y doña Marta de Sagastizabal y Cox.

3.0—Doña Catalina de Sagastizabal y Landa Caranda, que casó en este solar el 10 de noviembre de 1601 con el Contador de S. M. y señor de la casa de Zarauz en Guetaria, don Juan López de Zarauz y Aldamar, Alcalde de la villa en años diversos y Familiar del Santo Oficio de Logroño, hijo del Dr. Juan Ortiz de Zarauz y de doña Inglesa López de Zarauz, padres entre otros de don Francisco de Zarauz y Aldamar, del hábito de Santiago (1637), señor de su solar en Guetaria con noble sucesión habida en su mujer doña Magdalena de Idiaquez y Aristi.

4.º—Doña Mariana de Sagastizabal y Landa Caranda. Esta celebró matrimonio con el Contador General de los ejércitos de Flandes, Asensio Eguiguren, natural de Éibar, Alcalde diversas veces de la villa y Comisionado por la provincia en unión de otros caballeros para dar el pésame a don Felipe III por el fallecimiento

de la Reina y asistir a los funerales en Madrid.

Fueron padres de don Francisco, Caballero de Santiago (1622), casado con doña Mariana de Iñarra e Isasi y de doña María Nicolás de Eguiguren y Sagastizabal, señor y Pariente Mayor de Loyola y de la torre de Floreaga por el casamiento que efectuó con don Pedro de Zuazola-Loyola e Izaguirre, que heredó aquella ilustre casa al fallecimiento de la Condesa de Fuensaldaña.

III

JUAN PEREZ DE ZUBIAURRE-SAGASTIZABAL Y LANDA CARANDA, poseedor del mayorazgo creado por su abuelo recibió la bautismal en la parroquia de Santa María la Real de Azcoitia a 14 de marzo de 1571. En Bruselas, donde vivía, contrajo matrimonio con doña SUSANA DE COCKURAUX, natural de la misma y procrearon estos hijos:

1.º—Don Felipe, que sigue.

2.º—Doña Juana María y

3.º—Doña Isabel María, mujer del Licenciado Gaspar Alberto de Goyena; con hijos.

IV

Don FELIPE PEREZ DE ZUBIAURRE-LANDA CARAN-DA, dueño y señor del mayorazgo de su familia y de la casa de Landa Caranda, cuya posesión tomó su apoderado Juan Martín de Legasa y señor también de las villas de el Molar y el Vellón por sucesión legal tras largo pleito. Fué Oficial Mayor de la secretaría de Estado y Guerra en Flandes y Comisario de Muestras. Estuvo casado con doña ANA MARIA DE VALLANT Y GRESES, hermana de don Francisco, señor de la antigua villa de Tambués, Capitán de caballos y Gentilhombre del Príncipe de Parma, ambas hijas de don Jorge Vallant y doña Margarita Febres, vecinos de Bruselas. Don Jorge tuvo el honorífico cargo de Archero de la noble guardia de Corps de SS. AA. el Archiduque Leopoldo y don Juan de Austria, que solo disfrutaban personas nobles.

Al enviudar doña Ana se trasladó a España tomando asiento

en Madrid en compañía de sus tres hijos niños aún.

1.º—Don Juan Francisco, señor que fué de Zubiaurre, de Landa Caranda y de la villa de el Molar y el Vellón, Capitán de caballos en Cataluña, Gentilhombre del Príncipe de Parma, «persona principal y de mucho crédito» a juicio de un contemporáneo. Falleció soltero el 22 de octubre de 1676.

2.º—Don José Ignacio, sucesor.

3.º-Doña María Angela y

4.º—Doña Susana Bábrara de Zubiaurre y Vallant la que celebró matrimonio en Madrid, con Sebastián Chambrier.

V

Don JOSE IGNACIO DE ZUBIAURRE Y VALLANT, vió la luz primera en Bruselas el 28 de octubre de 1668, sucedió a su hermano Juan Francisco en los mayorazgos y señoríos dichos.

Establecido en San Sebastián contrajo dos matrimonios: el primero en 1689 con doña TERESA MARIA AGUIRRE Y ERCILLA y al año siguiente tramitó información de hidalguía y limpieza de sangre en juicio contradictorio con el Ayuntamiento de Oyarzun y aprobado por la provincia en las Juntas generales celebradas

en Villafranca el 14 de abril. Doña Teresa María heredó de su padre el solar y vínculo de Isasa, propio de sus padres don Juan Bautista de Aguirre Gamarra y doña Mariana de Ercilla e Isasa.

El segundo enlace lo efectuó con doña MARIA ANGELA DE IPARRAGUIRRE Y ARBELAIZ, natural de Irún, en esta villa

el 17 de febrero de 1697.

De la descendencia que tuvo nos lo dice él mismo en el testamento que dispuso en Irún a 20 de marzo de 1700 «así mismo declaro que tengo y soy señor de las villas llamadas de el Molar y el Vellón a siete leguas distante de la villa de Madrid, con su señorío y vasallaje y justicia civil y criminal alta y baja mero y mixto imperio a quienes mando (sus testamentarios) que luego que tengan noticia de mi fallecimiento me hagan las honras y funerales conforme lo han hecho con los demás señores mis antepasados. Declaro que en primeras nupcias estuve casado con Teresa de Aguirre y Ercilla y de este matrimonio tengo mi hija legítima y única a doña María Teresa de Zubiaurre y Aguirre a quien reconozco por tal. Así bien declaro que en segundas nupcias estoy casado con doña Angela de Iparraguirre, vecina y natural de esta Universidad de Irún. Digo y declaro que la dicha doña Angela de Iparraguirre, mi esposa, se halla encinta y el póstumo que de ella naciere y a la dicha señora doña María Teresa, mis hijos legítimos, instituyo y nombro por mis herederos mejorando, como mejoro en tercio y quinto de todos mis bienes libres, derechos y acciones... nombro a mi esposa por tutora curadora y administradora de la persona y bienes de la dicha María Teresa mi hija... Este mi testamento lo firmo en la Universidad de Irún a 20 de marzo de 1790».

Los padres de doña Angela fueron Juan de Iparraguirre e

Izaguirre y doña Angela de Arbelaiz y Olaiz.

Hijas:

1.º-Doña María Teresa, que sigue.

2.0—Doña Micaela Felicia de Zubiaurre e Iparraguirre, hija póstuma, que vió la luz en Irún a 2 de octubre de 1700 y que capitulada a 12 de diciembre del año 29 casó con el señor de la casa torre de Acelain de Soravilla don Joaquín Ignacio de Larreta

Acelain y Leizaur, con sucesión de tres hijos; Miguel Antonio, mayorazgo de Acelain, casado con doña Bárbara Micaela de Aguirre Burualde y Leceta; don Martín y doña María Manuela, Azafata de la Princesa de Asturias y esposa de don Domingo de Olazábal y Aranzate.

VI

Doña MARIA TERESA DE ZUBIAURRE Y AGUIRRE ERCILLA, unigénita de don José Ignacio y doña Teresa de Aguirre, sucedió en el mayorazgo de Zubiaurre, Landa Caranda y el señorío de el Molar por herencia paterna y en la casa de Isasa su ferrería y bienes no vinculados por la materna. En una de las cláusulas de su testamento hace mención de cuatro cuadros de Lucas Jordano que tenía en su casa de Isasa en Oyarzun. Casó esta señora en abril de 1700 con don BERNARDO DE BEROIZ Y BERROTARAN, señor de la casa y mayorazgo de Beroiz en San Sebastián.

Finalizada la varonía de Zubiaurre entró por este enlace en la de Beroiz, y dos generaciones después su nieta doña Bernarda de Beroiz y Ayerdi contrajo matrimonio con don Juan Antonio de Olazabal y Recalde, jefe y progenitor de la noble familia que perdura hasta el día.